



Asistentes a la reunión de trabajo que dio origen a la plataforma. IDEAL

La OMS diseña desde Granada su nueva estrategia de atención integral centrada en las personas

La plataforma web que vertebrará la colaboración entre los distintos centros asistenciales la ha creado un equipo de la Escuela Andaluza de Salud Pública

■ JOSÉ ANTONIO MUÑOZ

GRANADA. Un equipo de la Escuela Andaluza de Salud Pública, coordinado por el médico de familia y profesor del centro, Sergio Minué Lorenzo, presenta mañana viernes ante la Asamblea General de la Organización Mundial de la Salud, reunida en Ginebra, la pla-

taforma web que sustentará la nueva estrategia de la institución, llamada 'Atención integrada centrada en las personas'. Previamente, en el día de hoy, la Asamblea aprueba por unanimidad dicha estrategia, lo que implicará el deber moral de los países que la suscriben para comenzar su inmediata aplicación.

Este nuevo programa de actuación supone, en palabras del doctor Minué, un cambio de filosofía muy importante en la implementación de los servicios sanitarios y de atención social a escala global. «Hasta ahora, la organización asistencial ha pecado mucho de estan-

queidad. Es decir, cada centro de salud se ha organizado con sus propios criterios para prestar sus servicios, cada hospital ha hecho lo propio, y los centros de atención social también. A partir de la aprobación de esta estrategia en el día de hoy, el centro de gravedad se va a desplazar desde la organización al usuario, y van a romperse esos

La Escuela ha desarrollado la plataforma en tres años y su uso se extenderá por todos los países del mundo

compartimientos estancos en beneficio de estos», afirma.

La Escuela Andaluza de Salud Pública se convirtió en centro colaborador de la Organización Mundial de la Salud en 1989, y en diferentes etapas ha desarrollado proyectos científicos encargados por dicha institución. El que se presenta mañana tuvo su punto de partida en 2013, en una reunión de trabajo internacional desarrollada en Granada, y en la que participaron representantes de la Organización Panamericana de la Salud; el Imperial College, de Londres; la Universidad de Gante (Bélgica); el británico King's Fund, la International Foundation for Integrated Care y la Asociación Mundial de Médicos de Familia.

A escala global

El trabajo desarrollado desde la Escuela Andaluza de Salud Pública ha incluido, en primer lugar, una exhaustiva revisión de la literatura científica sobre organizaciones integradas de salud. Además, se ha realizado una recopilación de las buenas prácticas a escala global, tendentes a poner los servicios sanitarios a disposición del paciente, con el objetivo de que este obtenga, en todo momento, la mejor atención posible, la presté quien la preste, sea un hospital, un centro de salud o un centro de atención social.

Uno de los objetivos más importantes de la plataforma web diseñada desde Granada es que se creen comunidades de práctica, que compartan digitalmente experiencias y faciliten así la implantación mundial de este procedimiento.

Sera, pues, un instrumento de utilidad debido al componente de maximización de los recursos que implica, ya que, por ejemplo, esta nueva estrategia permitirá que un especialista en Medicina Interna que haya operado un proceso canceroso pueda colaborar con el médico del centro de salud en el seguimiento del paciente en el proceso postoperatorio, compartiendo *in situ* la evolución del mismo. Una forma de actuación novedosa cuyas ventajas son evidentes para el paciente.

Los casos de cáncer de tiroides se duplican en Andalucía

■ R.I.

GRANADA. Todos los años, desde 2008, diferentes organizaciones internacionales celebran durante la jornadas del 23 al 29 de mayo la Semana Internacional para el Conocimiento del Tiroides y enmarcan el día de ayer, 25 de mayo, como Día Mundial del Tiroides. El objetivo de la efeméride es promocionar y compartir el conocimiento de la glándula tiroides, contribuyendo a que la Sociedad esté mejor informada sobre su importancia en nuestra salud.

El tiroides es un órgano muy pequeño, de apenas unos gramos, con forma de mariposa, que casi se puede tocar por encima del hueso del esternón. Su trascendencia estriba en que es en él donde se producen las hormonas tiroideas, imprescindibles para que todas las demás actividades del organismo, desde el cerebro al corazón, funcionen adecuadamente.

Con respecto a la incidencia de cáncer de tiroides en Andalucía, el único registro histórico existente se tiene sobre la provincia de Granada. En ella, la incidencia de esta patología en varones era en el periodo 1985-1987 de 1,3 por cada 100.000 habitantes/año, pasando dos décadas después a ser de 2,7. En las mujeres la incidencia es mucho mayor, habiéndose incrementado de 3,7 casos por cada 100.000 habitantes/año entre 1985-87 a 8,1 en el 2007.

La disfunción tiroidea es un trastorno frecuente y se asocia, entre otros problemas, a un riesgo incrementado de fracturas, así como de aritmias cardíacas, accidentes cerebro/vasculares y de mortalidad cardiovascular.

Cirugía guiada por ordenador. Escáner 3D última generación

• Implantes • Ortodoncia • Periodoncia • Cirugía • Estética

12 meses sin intereses y hasta 3 años de Financiación

Asistencia dental gratuita de la Junta de Andalucía para niños

El Dr. Antonio España es Doctor en Odontología por la Universidad de Granada, Profesor del Master de Implantología Oral de la Universidad de Sevilla. Mas de 20 años de experiencia al servicio de la salud bucodental.

DENTALOS

Abrimos
sábados
mañanas

958 58 46 45 - 958 57 44 40

C/ Rector Mesa Moles, 4 - 1º. 18110 Las Gabias (junto a Caja Granada) • www.dentalos.es

Los talibanes tienen nuevo jefe

ENRIQUE VÁZQUEZ

La sucesión de Mansur recuerda a un arreglo alcanzado entre los factores en juego en el movimiento fundamentalista



El título de esta nota está deliberadamente escogido para afirmar a religión seguido que, como ocurre frecuentemente en política, una verdad oficial no se corresponde con la genuina verdad: hay cierto escepticismo sobre que el nombramiento de sheik Haibatullah Ajundizada como sucesor de Ajtar Mansur en la jefatura talibán sea el resultado de un fácil y rápido acuerdo. Mansur, el líder talibán, fue muerto el sábado por un misil norteamericano lanzado desde un dron norteamericano, y, curiosamente, la rapidez por completo inusitada en estos procesos, ha permitido, sobre todo a la prensa política pakistaní, con el acreditado diario 'Dawn' en cabeza, indicar que la sucesión recuerda sobre todo a un arreglo alcanzado entre los factores genuinamente en juego en el movimiento fundamentalista: quienes postulaban a Mullah Yacub, hijo del legendario y respetado líder de la organización, el mullah Omar, muerto de viejo en 2013 y los que respaldaban a Sirajuddin Haqqani, vástago del clan más potente en el universo poliédrico y tribal de los talibanes.

Tal arreglo parece expresado en que ambos han sido nombrados adjuntos al nuevo líder, quien habría aceptado desde el criterio de que el combate militar, político y confesional debe continuar. Tal es, en efecto, la primera conclusión que los medios, incluyendo los esbozos de análisis que hacen los colaboradores de 'al-Yazera', autoridad de referencia en la materia. El ministro del Interior del gobierno pakistaní, Chaudhry Nisar, pareció muy irritado el martes en una conferencia de prensa en la que cumplió con la habitual y estandarizada crítica del ataque norteamericano en su suelo, que «viola la soberanía e integridad territorial del país» y, lo que más nos interesa, acusó a Washington de «sabotear así las negociaciones de paz con los talibanes afganos». Esto significa que el gobierno pakistaní da por vivo el proceso de negociación entre las partes que, en cambio, parecía haber entrado en una irreparable parálisis cuya mejor prueba sería que no hay noticia alguna al respecto y que el diálogo, aunque formalmente vigente, no da la menor señal de vida.

De hecho, los talibanes se habían tomado una primera revancha del mortal ataque contra Mansur el sábado matando a diez civiles afganos en un atentado suicida el domingo. Y el rápido nombramiento del sucesor entiende subrayar que la lucha militar continuará. La justificación norteamericana es conocida: Washington no perdonó a quien mata a sus funcionarios o militares y el propio Obama autorizó el ataque cuando el blanco estuvo disponible... pero, más allá de la doctrina, conocida por lo demás, la decisión traduce que Washington tiene una confianza algo más que limitada en la negociación técnicamente vigente... todo esto, mientras está traspasando con éxito la misión en el duro Afganistán a la OTAN y al propio gobierno local y sus fuerzas armadas que, aunque han mejorado mucho, son claramente incapaces de derrotar a los insurgentes.

APUNTES AL NATURAL, POR MESAMADERO

Una encuesta del Instituto Nacional

Estadística sobre la pobreza en España señala que el 28,6% apenas paga sus necesidades básicas



SUBE

Granada se llena otra vez de visitantes

Un sector que nunca falla a Granada es el turismo. El puente del Corpus, que no es fiesta en el resto del país, llenará de nuevo la ciudad de visitantes con una ocupación que algunos días alcanzará el 95%, prácticamente el lleno, debido también a un macrocongreso médico que empieza hoy y acaba el sábado en el que participarán cerca de 5.000 personas. El turismo y los congresos son siempre sinónimos de riqueza para la ciudad y para la provincia. Ojalá hubiese muchos como éste.



Ambiente en Granada, ayer... A. AGUILAR

SUBE

La EASP y su papel activo en la OMS

La Escuela Andaluza de Salud Pública, organización pública que tiene su sede en Granada, presenta mañana ante la Asamblea General de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en Ginebra, una plataforma de ámbito global que ayudará a la nueva estrategia de la organización, tendente a focalizar el proceso asistencial en el paciente. La EASP ha liderado un programa de trabajo iniciado hace tres años y en el que han participado expertos de los cinco continentes.

DE BUENAS LETRAS

Luces del día del Corpus Christi

ARCADIO ORTEGA MUÑOZ
DE LA ACADEMIA DE BUENAS LETRAS DE GRANADA

Hubo una vez en la Historia, hace tiempo, mucho tiempo, cuando los hombres eran serios, que el tiempo se media por ferias: tres días antes de la Feria de las Flores; al segundo día de la Feria del Caballo; a la puesta de sol, del último día de la Feria de Abril; después del Corpus; cuando entrén las hermandades. No era necesario decir Córdoba, Jerez, Sevilla, Granada o el Rocío.

Entonces los hombres, los hombres serios, cuando caminaban entre el olor húmedo de la tierra, los almendros, los olivos y los álamos, no distinguían las lindes del horizonte; no alcanzaban a precisar, con exactitud, cuál la última besana que un titánicas era capaz de deslindar desde la Corte. Hablo de nuestra Andalucía, la que hizo a los franceses -sensibles en su ilustración- presentar armas al descubrirla desde ese paso que tanto unía y une, Despeñaperros, sin distinguir parcelas ni corrales. El punto donde debímos tener el fielato y el cobro de peaje por la con-

templación de la belleza, hasta que empezó a estar mal visto no creer en la globalización.

Los caminantes, absortos en la toponomía, se orientaban por las advocaciones de la Virgen. Junto al fogón de la posada oían, en el murmullo de voces cocineras: Cariñena, Maçarena, Victoria, Angustias; y sabían que atravesaban tierras de Ronda, de Sevilla, de Málaga o de Granada. Y si oían a trigales y membrillos; a limones y salitre; a incienso y azahar; a tomillo y romero; decían: Córdoba, Málaga, Sevilla, Granada. Sin lugar al más mínimo pestaneo.

El vino, paladar del gusto de los hombres, enraizado en el carácter de la altitud y el medio, ofrecía un áspero espesor en las blancas presencias de la Conuaviesa; era burlón y zalamero por las tierras de la Axarquía; brillante y caballero en los pagos de Lucena; señorial, por poderío, en el valle de Jerez; intimo, sabiendo a monte, en el claro vegetal onubense.

Los cantes seguían el flujo del Guadalqui-

vir y sus afluentes. Nacían con el martinet, la debla, la toná, la seguirilla de los campos y pueblos de la sierra, para, siguiendo por serranas, cantes de trilla, rondeñas y mirabrás, perderse por malagueñas y veriales; tangos, tanguillos y fandangos, cuando ya la marisma pone la cadencia sonora en el último peinado de sus olas.

Era un vivir que no lo recogían los códigos ni los tratados, que hermanaba a los hombres en el Rosario de la Aurora, en el roble de mostachos viejos, en las sillas de arena junto a los fogones, en los dichos de estrofas picanas, en el regusto exquisito de sus vinos, en los brillos de sol anclados en sus cejas.

Recordar que era excesiva la tarea de los hombres, que labraban sus tierras y atendían su ganado, que miraban al cielo y sabían de sus aguas, que era Dios quien decía la hora de los rezos, que amasaban el barro y forjaban en yunque, que llegaban las ferias y nacían a la vida; y que el invierno largo, a la sombra del mosto, lo dormían junto al fuego.

Ese vivir así, tan con sentido, hacia reverdecer los campos de los sueños. Y en esa duermevela de esperanza transida, lúdicamente, un pueblo, con sus genes tartesos, contemplaba la dicha de sentirse potente.

Y nombre estas costumbres, porque aún se mantiene la raíz de este pueblo devenido en su esencia a través de los siglos, impregnando gargantas, aflorando pasiones, dejando que unos días nos sintamos más hombres, más próximos, más limpios de taras y canancios, de divisiones todas.

Porque por estos pagos del mar Mediterráneo, sur de Europa, aún tienen su importancia la Esperanza y la Fe.